西部公民館だより

発行 西部公民館 神ノ郷町壱町田12-1 TEL:68-7233

9月の事業実績と10月事業計画

日 程	行 事 名 称	実 績	備考
9/3 (土)	神ノ郷町敬老会 (式典は中止)	済	
9/21 (水)	すこやか講座(6) 相撲交流	中止	
9/25 (日)	みんなで歩こう健康づくり大会		開催予定
10/5(水)	マジックショー西部保育園園児・5年生児童対象)		
10/22(土)	生涯学習講座 押絵教室 (I)		
10/26(水)	すこやか講座(8) 交通安全教室		
10/29(土)	生涯学習講座 押絵教室 (Ⅱ)		

令和4年度 第2回公民館運営審議会

8月20日(土) 公民館に於いて令和4年度第2回運営審議会を開催しました。

本年も昨年同様コロナ感染レベル4での開催となりました。昨年は室内収容人員規制により最低限必須メンバー13人での開催でしたが、本年度は規制が緩和されたことにより運営審議委員と協力員21名、運営委員12名総員33名(内欠席4名)で開催できました。

議題

- 1. 上期事業実績報告
- 2. 下期事業計画に関して
- 3. 学区文化祭に関して
- 4. どうする家康放映中の公民館対応
- 5. その他 施設改修、更新、休館日等

以上の議題に関し審議頂き承認されました。

上の郷城跡 スイセン花いっぱい活動 (2年次)

昨年に引き続き城跡にスイセン球根の植え付けを行います。 都合の良い方は出席下さい。

日時 : 令和4年10月22日(土)10:00~

雨天順延10月23日 (白) 10:00~

場所 : 上ノ郷城跡主郭及び東側郭

参加者:神ノ郷町民・蒲郡市民・西部子供会・ひじり会

·保存研究会会員

内容:球根の植え付けと世代間交流

植え付け場所:東郭南側、郭西側土手法面、遊歩道側面

本年も植え付ける球根の募集をしています。寄付して頂ける方は10月1日~10日の間に公民館駐輪場の受付ポリコンテナまで宜しくお願いします。

昨年の植え付けの様子



植え付けた水仙が咲いた状態

令和4年度敬老の日 記念品配布



敬老会記念品のコースター

9月3日に予定してました敬老会の式典はコロナ感染拡大防止の観点より本年も中止し、記念品を敬老対象者の皆さんに9月10日より神ノ郷町区役員よりお届けしました。今回は記念品の中に入っている手作りコースターについてお知らせします。この品には『祝 敬老の日』「いつもありがとうございます。これからも元気でお過ごしください。』『西部小学校 五年生』と心のこもったメッセージカードが入っています。毎年ですが工夫を凝



(5年生児童製作のコースター)



(記念品セット)

らしたとてもカラフルな 感じの良い、手作りプレゼントを児童(8人)の皆さんと担任・教職員の皆さんが協力し200個近く作ってくれました。

以前は式典参加者に児童が直接手渡していましたが今は出来ませんので、記念品配布を前に9月6日(火)に教頭先生・担任の先生・児童の皆さんが公民館迄届けてくれました。とても上手に口上も言え、館長からも多くの御高齢の方に成り代わり御礼と感謝が述べられました。敬老対象者の皆さん『コースター』にふれ元気を頂き長生きしてください。

聖山のお皿さまをベースにした町おこしの映画が企画されます

三河の町おこし特撮映画第3弾として日本バカ映画の巨匠「河崎実」監督作品が企画されます。 【キャスト案】















濱田龍臣

須田亜香里

兵頭大樹

島田珠代

風船太郎

南翔太

宮内海

町おこし企画の怪獣特撮映画で、聖山のお皿さまがどのような形であつかわれるのかは不明ですが、キャスト案を見るとテレビで見たことがある役者さんばかりです。企画スタートが2023年になっておりまだ何も決まっていないかもしれませんが、神ノ郷の民話が映画の設定ベースとなるようですので興味のある方はお楽しみに。公開は2024年全国ロードショーの予定です。

ストーリー案には、神ノ郷、桑谷、幡豆、幸田等の地名が出ています。

町おこしが目的であり、ロケ地は名鉄蒲郡沿線を活用し鉄道ファン、特撮映画ファンを呼び込むことも考えているようです。撮影、俳優に興味のある方は現地で見学も良いかもしれません。

どうする家康放映時の公民館の対応について

8月20日(ナ)に開催した公民館運営審議会で説明した内容をこの公民館だよりに載 せています。

どうする家康の放映期間中の公民館の対応についての決め事は現在の所有りませんが、西部 公民館は上ノ郷城跡又鵜殿氏の地元で有り、観光客が来ると予想しています。せっかくの機会 ですので城跡や神ノ郷町・蒲郡市のPRに役立るよう、次のような対応を考えています。

1. リーフレットとチラシの配布

教育委員会発行のトノ郷城跡のリーフレットを無料配布。又市の観光や産業紹介のチ ラシを公民館に設置配布の予定(博物館と生涯学習課にお願いする)

2. 御城印と上ノ郷城発掘調査報告書の販売

御城印は1枚300円、発掘調査報告書は1冊2000円にて公民館で販売できる様、 現在博物館と協議中です。(価格は市で決められています) 又『御城印取扱所』の案 内板を立てる予定です。

3. 上ノ郷城模型と毘沙門天像の展示

模型は現在、西部小学校にあり公民館で借用することを承諾頂いており、12月1 8日(日)公民館役員会の時、公民館の玄関を上がった廊下に置く予定で、毘沙門 天像と阿弥陀如来座像も同所におき、像についてのいわれを書いたものを置く予定です。

4. 上ノ郷城物語を販売

公民館内で物語を製本し1冊1000円で販売し、売り上げは神ノ郷町所有の古文 書等の整備費用にあてる。(西部公民館単独の活動)

※上記の実施期間は『どうする家康』の放映期間の予定。販売日程と曜日は現在検討中で 11月号もしくは12月号で連絡します。

この期間中は来客が多くなると従来よりの利用者様からは、やかましくて公民館活動がしずら い、駐車スペースが無いなどの苦情がでるかもしれませんが、上ノ郷城跡・神ノ郷町・蒲郡市の PRに重きを置いて1年間やって行きたいと思います。尚町内の皆様には準備状況を12月20 日以降に見て頂けるように進めます。(小林)







リーフレット

御城印

発掘調查報告書

トノ郷物語



トノ郷城模型

阿弥陀如来像

毘沙門天像

令和5年NHK大河ドラマ『どうする家康』放映前の豆知識

今回からは田中 義彦著 上ノ郷物語の一部を3回にわたって連載ます。

城の様式と鵜殿氏の出目

赤日子神社の北西、みかん畑を左右に見ながら坂を登っていくと、草におおわれ一段高くなった ft、そこに「トノ郷城跡」の碑が立っている。まさに「夏草や兵どもが夢のあと」である。

別名、神ノ郷城・宇十城といわれ、築城者は鵜殿行家といわれている。

城郭様式は斤城で遺構としてりつぱな堀や郭・石碑などが残っている。

熊野新宮の別当行範の五男十郎蔵人行範が屋島・壇ノ浦の戦いで手柄を立てたので、神ノ郷 に領地をさずかりここに築城したという説もあるが、竹谷松平氏が西ノ郡へ進出する以前、この地 で一つの勢力をつくりあげていたのが鵜殿氏である。

鵜殿氏は和歌山県と三重県の境を流れる熊野川の河口にある鵜殿村から渡来してきた人たち である。熊野の新宮と深いかかわりをもち、熊野信仰を広める御師(元来は祈祷に従う身分の低 い祠官であったが、各地に出て信仰を広め、時には地域の人たちを結集した)として西ノ郡へ来て ここに住み着いたものと思われる。それは鎌倉時代にさかのぼることができる。

吾妻鏡(鎌倉幕府が編集した歴史書)には、熊野山領であった竹谷、蒲形荘の記事があり、坂 本にある勝善寺の梵鐘には、寛喜二年(1230)とあり、そこは、永範、行範といった熊野の別当 (※1)の名がみえる。宮成町の大宮神社や宝町の神倉神社も熊野と関係が深い。 榎本、松山、 鈴木、山本などの諸氏も熊野から渡来したと伝えられている。

※1別当とは熊野三山の統括者のこと。(熊野本宮大社、熊野速玉大社、熊野那智大社)

西ノ郡の鵜殿氏

足利時代の不安定な社会から戦国時代に入り、弱肉強食となった頃、鵜殿氏はこの地で国衆 (土豪地侍を含めた土着の武士)として勢力を蓄えた。しかし鵜殿氏の発給文書か、棟札が一つ も見つかっていないし、その発展過程や支配者としての実態は解明されていない。

鵜殿氏は、長将⇒長持⇒長照と続くのが上ノ郷で、これが本家。このほか不相、柏原にも一族が いた。これから考えると、鵜殿氏の勢力範囲は、現在の蒲郡市全体を覆っているとは言い難く、三 谷から旧蒲郡町、旧塩津村あたりで一般に西ノ郡と呼ばれる地域である。

鵜殿氏は、日蓮宗の熱心な信者であった。長応寺(上ノ郷),長存寺(下ノ郷),極楽寺(蒲形)な どを建てた。また静岡県湖西市鷲津の本興寺には、天文二十一年(1552)に仏殿修復の軒札 に大檀那として長持の名がありこの寺の檀頭であった。

鵜殿家系譜

鵜殿藤太郎宝近 - 長将(上ノ郷) - 長持 -一 長照 一氏長 一以下略 ┗長存(下ノ郷) ┗ 長成(不相) 長忠 上氏次

「どうする家康」長照役の野間口徹

鵜殿氏の系譜は遡ると藤原鎌足まで、現代を見ると今上天皇にまで繋がりますがその話は別途。

公民館からのお知らせ

市役所からマイナンバーカード作成のお手伝いに来てもらえます。

とき 10月6日 9時~16時 10月7日 9時~16時 ところ 西部公民館 1 F 和室

西部公民館 2 Fホール

持ち物 市や国から郵送された交付申請書(なくても申請できます)

※ 当日顔写真を撮影します。手続きは10分ほどで完了します。

その他 マイナンバーカードは、公的な本人確認書類として使用できるだけなく、e-Taxを利用で きる、保険証として使える(一部の病院に限ります)などの機能があり、大変便利です。

マイナポイント申請期限も9月末までが12月末までに延長されました。未だマイナンバーカードをお持 ちでない方は、この機会に公民館で申請することを検討して下さい。